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虛產交易制度應與時俱進
虛擬貨幣交易平台JPEX涉串謀詐

騙案的討論持續延燒，案中 5名「散
戶」投資者昨日在立法會議員吳傑莊陪
同下開記者會，講述自己上當經過，再
次顯示本港在規管方面頗有不足。金管
局亦指機構能透過科技將自己包裝成不
受監管。虛擬資產網上投資騙案非始於
今日，手法五花八門，本港既然已發表發
展虛擬資產的政策宣言，就要因應趨勢，
積極推進監管和交易的制度創新，為行業
締造一個安心且穩健的投資框架。
JPEX案的執法行動已進行近一個

月，至今共有28人被捕。昨日有苦主披

露被游說「入疊」過程，包括先支付逾
萬元學費上投資課程，受「導師」鼓動
而入錢JPEX等。而有份提供投資課程
的「加密豹」，其創辦人陳小龍昨亦在
律師陪同下見記者，稱不會再以任何方
式宣傳或推廣一些未申請牌照的交易
所，而「加密豹」去年開始開辦投資課
程及經營場外兌換，主要收入來自學
費，這些業務會繼續。
平情而論，很難武斷地說JPEX的

投資者事先沒有做足「功課」，畢竟投
資前花了逾萬元上課程；亦不應片面說
教式稱回報太高就一定有可疑，畢竟市

面上仍有更高回報而未被定為非法的投
資產品。陳小龍昨不願評論當初知不知
道JPEX無牌等細節。孰是孰非，責任
誰屬，仍有待執法和司法機構一一找出
並加以釐清，但投資者質疑當局對現時
投資課程、宣傳手法，以至場外找換店
全部欠缺監管，似乎亦非全無道理。畢
馬威中國香港區金融管理諮詢總監詹斯堡
日前亦認為，為加強保護虛擬資產投資
者，香港需繼續建立穩固而清晰的監管框
架，並專注於超越虛擬資產的創新應用。
市場都明白虛擬資產風險高，監管

不易。近年與其相關的投資騙案數量和

金額都有上升趨勢，顯示在科技浪潮
下，現今已沿用了數十年的交易制度似
有力不從心之虞。本港既已提出《有關
虛擬資產在港發展的政策宣言》，闡明
發展虛擬資產行業的願景和方針，致力
提供一個穩健的交易環境乃理所當然。
既然金管局亦知道有機構能透過科技將
自己包裝成不受監管，當局理應研究相
應對策，對准入資格重新設計，例如透
過統一閘口自動進行基準資格審查，閘
後各平台的149等各類牌照一清二楚。
這些牽動交易和制度等層面的重新定義
和設計，需審慎研究。
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惡劣的居住環境不單令生活
不便，更會影響下一代的身心健
康發展。工聯會調查發現，近八
成居於劏房的受訪家長承認，子
女發育受侷促的居住環境影響，
早前更有調查發現近八成接受檢
查的兒童脊骨有問題，多因劏房
空間有限長期姿勢不正，常彎腰
在床上完成功課等，導致「寒
背」或脊柱側彎等痛症。工聯會
呼籲政府讓育有兒童的劏房家庭
優先入住簡約公屋，並提供適切
交通、入學配套設施。
工聯會調查訪問逾300個劏房

兒童家庭，獲得229份有效問卷，
發現近八成家庭承認居住環境影響
子女發育，居住於不適切居所對家
庭成員負面影響的各項描述中，平
均分（滿分5分）最高的陳述是「我
很擔心子女的成長受到影響」，達
4.14分；其次為「我經常擔心居所
周邊的衞生問題」，達4.08分；接
着就是「居住環境令我的子女無法
專注學業」，達4.07分。
葵涌西社區幹事陳安妮表示，

最近和立法會議員陳穎欣、房屋局
局長何永賢探訪劏房戶，其中一家
五口住在150平方呎的劏房中，父
親打散工，母親是家庭主婦，3名
子女只能在上下床玩耍以及做功
課。她說：「這戶劏房月租5,800
元，150平方呎的居住面積，人均
只有30平方呎，對3名兒童的學

習、身體發育都有很負面影響。」
工聯會建議放寬讓育有兒童的劏房家

庭，無須硬性規定必須輪候公屋超過3年方
能申請「簡約公屋」，並按計分制與供求狀
況，讓更有需要的家庭優先入住。

■工聯會呼籲有兒童的劏房戶優先入住簡約
公屋。

新制鼓勵競爭忽略承載力 居民朝朝排長龍等巴士

投新線益新丁 皇后山搭車難

5條皇后山的跨區巴士路線目前由城巴經營，分別是到西九龍的79X和東九龍的
78X、到港島中環的679和979，以及到西
九高鐵站的79P線，加上一條因應居民需
求於去年開設的往屯門56A線。
本報記者日前在上午7時前抵達皇后山

邨，邨內巴士總站已聚集上百名居民等
車，不少人是跨區返工返學。原本城巴6條
路線是最合適的點對點交通工具，但城巴
每個站頭只有十數人等車，反而接駁到粉
嶺港鐵站的九巴78A最人頭湧湧。據現場
統計，幾乎每3分鐘就上滿一架巴士，但仍
無法消化現場人龍。
往市區工作的陳女士（化名）坦言，

原本城巴78X是最便捷的交通工具，但班
次實在太少，唯有迂迴地搭九巴78A到粉
嶺港鐵站轉乘鐵路出巿區。在九龍灣返工
的梁小姐則提早兩小時、即朝早7時到站等
城巴78X，並慨嘆78X晚上亦很早收車，等
車返工放工相當磨人。
以往新區需開新路線時，運輸署與專營

巴士公司會直接商討，從2019年起新路線
改以競投方式決定由哪間巴士公司營運。據

了解，為鼓勵新的營運商投入市場增加競
爭，相關計分制度採用多項指標，除票價、
車資優惠、過往表現包括脫班率和投訴數
字、ESG（環境、社會和管治）等外，還引
入競爭因素，變相新營運商獲加分。
新制度下，過往甚少染指新界巴士服

務的城巴獲得皇后山5條跨區巴士線專營
權，九巴則只能經營區內路線78A。皇后山
邨連同附近居屋山麗苑共有3萬多人口，由
於遠離鐵路，巴士是居民主要出行工具，
不少居民反映5條新巴士線班次不足以疏導
人龍，加上城巴運力有限，無法大增班
次。據運輸署數字，九巴擁有約4,000輛已
領牌照巴士，較城巴的1,530輛多一倍半。

議員促引入競爭須提供支援

城巴接受本報查詢時表示，皇后山居
民主要於新界區內活動而非前往港島或九
龍市區，故爭取將56A線轉為全日服務，
並爭取開辦更多路線。城巴又指79X已一
再延長服務時間及加密周末班次，及於平
日繁忙時間開辦79P及加密78X班次。現時
79X和79P於繁忙時間提供約15分鐘一班

的聯合班次往返九龍，兩線繁忙時間載客
率約四至五成，78X則提供最密20分鐘一
班往九龍東。
運輸署回應查詢時表示，會與巴士公司

協商或透過遴選機制，揀選合適的巴士營辦
商開辦新巴士服務。自皇后山邨入伙以來，
該署積極與巴士公司商討加強往返市區的公
共交通服務。本年度提出多項加強建議，會
密切留意皇后山的運作情況及乘客需求，有
需要時會考慮適當調整服務。
立法會新界北議員張欣宇認為，運輸

署引入競爭的同時也必須提供支援，例如
覓地讓城巴設車廠，方便調配巴士，提升
車隊靈活度，繼而創造條件增加班次，令
資源調配更為有效。

隨新界多區陸續有新區落成入伙，巴
士成往來交通命脈。為鼓勵新專營巴士加
入市場，據悉在目前新區跨區巴士競投計
分制度下，新加入營運商變相獲加分，城
巴因而中標粉嶺皇后山跨區巴士路線。本
報記者日前到皇后山直擊居民每朝苦等巴
士的墟冚情況，有人提早兩小時等每小時
僅兩班的城巴跨區巴士，不耐煩者就轉搭
九巴區內線往港鐵站轉車到市區。繼皇后
山後，最近元朗十四鄉多條巴士
線亦由城巴中標，地區人士質
疑運輸署競投制度本末倒置，
促請引入競爭時亦要考慮新營
運商的承載能力。 專題組
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擊
報道 ■從皇后山接駁至粉嶺市區的九巴巴士大排長龍。




